

若者へのメッセージ④3

提供：日本将棋連盟

将棋 女流七段・日本将棋連盟常務理事

清水 市代

リレーエッセイ

【第一回】「一瞬」を大切に



14歳で将棋界に飛び込んだ私は、16歳で念願かなつてプロ試験に合格。女流棋士という勝負師人生が始まった。

皆より遅くスタートしたため、同じ修業をしていては勝ち上がる「ことなど夢のまた夢。どうすれば良いのか？」突然、名案がひらめいた。

14歳で勝負の世界へ

性豊かな“将棋指し”的面白躍如たるところかもしれない。

職業柄（なのかどうかはやや疑問ではあるが）、
揮毫（きこう）の依頼は存外多い。歴史に残る名勝負が繰り広げられた老舗旅館や由緒ある料亭には、今でも当時の対局写真などとともに先達の書が飾られており、訪れる方に将棋の魅力や勝負のすさまじさ、盤上の浪漫（ろまん）を語りかけている。

将棋の格言や好きな言葉、座右の銘を書かれ方がほとんどだが、中には詰将棋や英語、イラストを描く方もおり、職人気質（かたぎ）というか、個



清水 市代（しみず・いちよ）

女流七段、公益社団法人日本将棋連盟常務理事。

昭和44年（1969）、東京都東村山市生まれ。昭和58年（83）、第15回女流アマ名人戦で優勝し、翌年、高柳敏夫名誉九段門下で女流育成会に入会。63年（87）第14期女流名人位戦で初タイトル獲得。平成8年（96）、女流初の四冠（女流名人・女流王将・女流王位・倉敷藤花）を達成。12年（2000）「タイーン四冠」（女流名人、女流王位、倉敷藤花、女流王将）を達成。タイトル獲得数は合計43期（歴代2位）。28年（16）通算600勝達成。令和2年（20）史上初の女流七段となる。

平成29年（17）、日本将棋連盟常務理事に就任。

著書に『清水市代の囲いのエッセンス』『天辺』（毎日コミュニケーションズ）、『清水市代の将棋トレーニング』（NHK出版）

場のどよめきに包まれる中、勝負師らしく、いついかなる場合もボーカーフェイス、という鉄則を守りながら筆を走らせる（が、内心はドキドキである）。

将棋界には、いまなお師弟制度があり、14歳で弟子入りした私は、16歳のとき、念願かなつてプロ試験に合格。この日から女流棋士という勝負師人生が始まった。

デビュー当時の揮毫は「一瞬」。二度とは来ない、今この瞬間を大切にしたい。一瞬、一瞬を全力で。という思いを込めて、一枚一枚、時間を使って筆を運んでいた。夢への扉を開けたばかりの、弾けるような初々しさがあふれ、中には勢い余って筆先が色紙から飛び出してしまうこともあつたりして……。将棋界への強い憧れと自分自身への期待、怖いもの知らずの自信がみなぎる決意表明のような揮毫でもあつた。